
L’ISAEdre 
 

C’est un ISAEdre rayonnant que nous vous 

proposons de découvrir en ce début d’été. 

Avec une actualité riche, partagée entre le 

renouvellement du conseil d’administration et du 

bureau de l’Association à l’occasion de notre 

assemblée générale de juin, et le lancement 

d’un plan d’action ambitieux consécutif à notre 

séminaire de mars. N’hésitez pas à nous 

rejoindre pour y contribuer ! 

Et puis une rétrospective de notre participation 

au Salon du Bourget et à Airexpo 2023, avec des récits, photos et 

vidéos qui permettront de prolonger ces moments inoubliables. 

Rendez-vous est d’ores et déjà pris pour les prochaines éditions ! 

Enfin, vous pourrez plonger au cœur des grands moments de 

cohésion que nous avons organisés, qu’il s’agisse de “SUPAERO a 

un don magnifique”, de la “dégustation de vins et chocolats” sur le 

Campus, ou encore de notre voyage organisé au Japon. 

La vitalité de notre Association est grande, à la hauteur des 

ambitions de l’Institut et de la Fondation dont vous trouverez les 

dernières nouvelles, et c’est avec grand plaisir que nous vous 

confirmons la sortie d’un livre en l’honneur de nos alumni et de nos 

Écoles, pour la journée portes ouvertes de l’ISAE-SUPAERO le  

14 octobre prochain... 

Bonne lecture, bel été, et à très bientôt ! 

 

 

 

Catherine Goetz (S1985) 

Présidente de l'Association 
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L’assemblée générale de notre association s’est tenue le jeudi 8 juin dernier à 18 heures. Elle avait lieu 

conjointement à Paris, dans les superbes locaux qu’IESF nous met à disposition gracieusement, à Toulouse 

dans la salle des conseils prêtée par l’École, et en visioconférence via Zoom. 

Cette année, la ville rose était à l’honneur puisque la présidente Catherine Goetz (S1985) y animait pour la première fois 

la réunion aux côtés des administrateurs et bénévoles toulousains. À Paris, ce sont Jean-Marie Tomatis (S1972), 

secrétaire général, et Jean-François de Lagasnerie (S1975), membre du conseil d’administration, qui étaient  

aux commandes.  

La présidente a entamé la présentation du rapport moral en rappelant les trois 

principales missions de notre association :  

 animer le réseau des alumni, sur le plan amical et professionnel : en 

partageant nos expériences et nos passions, en perpétuant l’esprit de solidarité 

et d’entraide, en développant des services mutuels et d’accompagnement 

répondant aux besoins des alumni ; 

 concourir au rayonnement des diplômes, de l’École et du domaine aérospatial ; 

 contribuer aux évolutions vers une société plus humaine et durable. 

Elle a ensuite listé les moyens et services développés dans le courant de l’année 2022-2023 pour mener à bien ces 

missions : l’organisation de conférences, visites, rencontres professionnelles et / ou amicales ; notre service carrière / 

entrepreneuriat ; notre offre à destination des étudiants ; nos publications. 

Puis elle a introduit le séminaire "Construisons ensemble l’avenir de notre association" que nous avons organisé fin 

mars à l’école pour donner un nouvel élan à l’Association en nous appuyant sur le réservoir d’alumni bénévoles 

identifiés à Toulouse. Une trentaine d’alumni venus de toute la France et des étudiants y participaient. L’École, qui nous 

a particulièrement bien accueillis, la Fondation et la SAE avaient pu s'exprimer au travers d'enquêtes que nous leur 

avions préalablement transmises. Des sondages avaient également été menés auprès de nos membres actifs (consuls, 

animateurs en Région, ...). Une synthèse des réflexions a été présentée à l'assemblée et Jacqueline Cohen-Bacrie 

(S1981), en zoom, a détaillé le plan d’action qui sera mis en œuvre grâce aux différentes pistes soulevées (retrouvez 

toutes les informations à ce sujet en pages 4 et 5). 

Le trésorier Jean-Marie Carrara (S1971) a ensuite pris le relais depuis Paris pour présenter le rapport financier 2022 

et le projet de budget 2023.  

Au niveau du réalisé 2022, les produits de l’Association sont constitués presque 

exclusivement par les cotisations, toujours en régression. Le contrat signé avec EDIF 

pour l’annuaire apporte une redevance annuelle de 10 k€ bienvenue. Le montant du 

réalisé pour les charges (157 k€) est en légère réduction (-5 k€) par rapport à 2021. 

Toutefois, les charges courantes sont en augmentation de 6,4 k€, reflétant la hausse 

des coûts en 2022. Les frais de fonctionnement principaux sont constitués par les 

coûts associés au local rue Le Marois et les frais de personnel. Au niveau du bilan, 

rien de notable à signaler. Compte tenu de la conjoncture actuelle, les placements 

financiers sont restés prudents. Les caisses d’entraide (Solidarité pour les alumni et 

Prêts d’honneur pour les élèves) ont été peu actives cette année et ont reçu moins 

de dons. Pour la Caisse de Prêts d’honneur, les remboursements sont rentrés de 

façon satisfaisante et des créances anciennes ont pu être finalement remboursées 

grâce à un travail opiniâtre. Le bilan consolidé Association + Caisses d’entraide montre une situation saine. 

Concernant le projet de budget 2023, les hypothèses retenues sont essentiellement basées sur une approche prudente 

des produits réalisables et une maîtrise des dépenses. La principale augmentation des recettes vient de la reprise d’une 

provision de 15 k€ constituée pour la revue de prestige faisant suite aux 60 ans de la décentralisation des écoles 

d’ingénieurs de l’aéronautique à Toulouse. Pour les charges, on note la constitution d’une enveloppe de 3 k€ pour 

développer les actions de rayonnement, et une de 5 k€ pour développer des actions à Toulouse au plus près des 

élèves. Globalement le projet de budget 2023 est présenté en équilibre. 

Après ces présentations, le vote des résolutions a été lancé : le rapport moral été approuvé à l’unanimité, le rapport 

financier à la majorité des voix (4 abstentions) et le projet de budget à la majorité des voix (5 abstentions et 1 voix 

contre). Il est à noter qu’une grande partie des abstentions relève d’une présentation pas assez audible pour 

les participants toulousains. 
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Enfin, les résultats du vote pour le renouvellement d’un tiers 

des membres du conseil d’administration, vote réalisé 

uniquement par internet et clos le matin même, ont été 

communiqués. 223 votants ont permis de renouveler dans leur 

mandat : Nghia Hoang (MS2012), Stéphane Julien (E2012), 

Laurent Rasmont (S1980) ; et d’élire : Adèle Balog (I2019), 

Florian Delpech (I2022), Antoine Granié (S2004), Jean-Louis 

Marcé (S1971), Gil Teissier (S1992). La présidente remercie 

et félicite tous ces heureux candidats.  

Elle adresse également ses remerciements et souhaite la 

bienvenue en tant que bénévoles actifs à ceux qui n’ont pas été 

retenus en tant qu’administrateurs, 8 postes étant à pourvoir 

pour 13 candidats : Jacques Battistella (S1973), Maxime Brun 

d’Arre (I2021), Yi Ding (S2017), Dominique Pawlak (S1978), 

Philippe Wallet (E1973). Il y a fort à faire pour l’Association 

même en dehors du conseil d’administration ! 

Une réunion exceptionnelle du conseil est organisée 

dans la foulée afin de procéder à l’élection du 

nouveau bureau sous la présidence du doyen Alain 

Le Feuvre (E1968). Catherine Goetz est renouvelée 

dans son mandat de présidente. Jacqueline Cohen-

Bacrie (S1981), Julie Devaux (I2020) et Nghia Hoang 

sont élu.e.s vice-président.e.s. Véronique Prats (S1982) 

est élue au poste de secrétaire et Xavier Loeffel (S1977) 

au poste de secrétaire adjoint. Nicolas Marson et 

Stéphane Julien sont élus respectivement trésorier et 

trésorier adjoint. Jean-François de Lagasnerie est 

nommé secrétaire général en remplacement de Jean-

Marie Tomatis qui ne souhaitait plus assurer cette 

fonction pour contraintes personnelles. 

La présidente remercie chaleureusement les 

administrateurs partis cette année ainsi que Jean-Marie Tomatis, et adresse toutes ses félicitations au nouveau bureau 

et au nouveau secrétaire général.  

 

Présentation du groupe Engagement climatique par Grégory Personne (S1997) 

La soirée se poursuit dans la foulée de l’assemblée générale par une présentation d’un groupe alumni nouvellement 

créé sur le thème de l’Engagement climatique animé par Grégory Personne. Son exposé est articulé en trois parties : 

1. Contexte climatique 

Dans un contexte de crise mondiale, mis en lumière par le 6ème rapport du GIEC et une actualité prégnante, la création 

du groupe “Engagement climatique” est un marqueur symbolique fort des alumni. 

2. Alumni - Quels enjeux ? 

 Un réseau alumni engagé apolitique & scientifique 

 Des enjeux industriels forts à longue échéance, dès maintenant 

 Un tissu professionnel : étudiants / retraités / actifs / décideurs  

 Des dimensions locale / régionale / nationale / mondiale 

 Le transport aéronautique & spatial : au cœur du débat public / médiatique 

3. Groupe Engagement climatique : missions et perspectives 

 Sensibiliser les alumni aux enjeux de la décarbonation des activités industrielles, en liaison avec les étudiants et l’école 

 Inciter les alumni, actifs et retraités, à agir en faveur du climat et du développement durable au sein des 

entreprises, à l’instar d’autres associations d’anciens élèves 

Une série de questions-réponses vient clôturer cette présentation. 

Les alumni présents, à Paris comme à Toulouse, sont alors invités à se retrouver autour d’un 
verre pour échanger sur les sujets abordés lors de cette soirée et bien d’autres, dans l’esprit 

convivial habituel.  

Retour sur l’assemblée générale de l’Association (suite) 
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Genèse d’un séminaire… 

Alors que le nombre de diplômés de notre École a beaucoup augmenté, le nombre de 

cotisants diminue. 

Malgré l’importance pour chacun du réseau comme élément de lien et d’entraide tout au 

long d’une vie professionnelle et au-delà, le pourcentage de cotisants risque de tomber 

sous la barre des 5%.  

Il est essentiel de répondre aux attentes de la communauté des alumni, et c’est un défi qui 

va bien au-delà d’une simple adaptation.  

En conséquence, le conseil d’administration a décidé de réunir en séminaire à Toulouse, 

dans les locaux de notre École, les élus du conseil d’administration de l’Association, des 

membres investis au quotidien dans le fonctionnement de l’Association, ainsi que des 

représentants des élèves afin de définir les nouveaux paradigmes. 

 

Le séminaire 

En préparation de ce séminaire, nous avons sollicité les parties prenantes pour avoir des données d’entrée de leur part 

sur la  vision, la raison d’être, les forces et les faiblesses de l’Association, leurs attentes, ce qui marche bien, ce qui ne 

marche pas, ce qui serait à améliorer, les risques et les opportunités... Nous avons analysé les réponses de l ’École, de 

la Fondation, de la SAE (Société des Amis de l’ISAE-SUPAERO et de l’ENSTA Paris), des consuls, des animateurs des 

différents groupes, des délégués de promotion, des membres du conseil d’administration, ainsi que de nos deux 

permanentes Florence et Corinne. 

Le séminaire s'est déroulé sur deux jours et a rassemblé 32 participants. Il a débuté par la présentation d’Olivier Lesbre, 

directeur de l’Institut, sur sa vision et ses attentes vis-à-vis de notre Association.  

Les participants ont 

ensuite travaillé en petits 

groupes pour identifier les 

axes d’amélioration et 

proposer des actions à 

mettre en place.  
 

Les résultats des trois 

ateliers partagés en 

plénière ont permis de 

lister une cinquantaine 

d’idées d’actions. 

 

Un séminaire convivial, et très 

constructif au service de la 

communauté !  

Mais l’aventure ne s’arrête pas là… 

Découvrez en page suivante les 

propositions qui en résultent. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les participants au séminaire,  

avec le soleil au rendez-vous 
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Et ensuite ?  

Le travail doit maintenant se poursuivre selon un plan d’action structuré par le bureau de l’Association en 6 axes 

majeurs, et validé lors de la dernière AG de notre Association le 8 juin. 

L’objectif est d’avoir un nouveau plan de vol pour l’Association mi-2024 ! 

Pour ce faire, nous devons constituer les équipes dans l’été et démarrer en septembre le travail sur les différentes 

actions (réunions en présentiel ou à distance).  

Des premiers résultats sont attendus dès la fin 2023.  

 

L’évolution de l’Association nécessite des collaborations actives d’alumni pour être 

au plus près des attentes de chacun. 

 

Aussi, nous faisons un appel à toutes les bonnes volontés qui voudraient se joindre 

à ce challenge ! 

 

Si vous souhaitez participer à la réflexion et à la construction du plan de vol sur un ou plusieurs des axes et actions  

ci-dessus, rejoignez-nous en nous écrivant à l’adresse evolution@isae-alumni.net avant fin juillet. 

Construisons ensemble l'avenir de notre association (suite) 
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Nous l’attendions tous depuis 4 ans, inutile de dire que nous étions impatients de retrouver l’ambiance du ‘Paris 

Airshow’, comme disent les anglo-saxons.  

L’ambiance de ce 54ème Salon International de l’Aéronautique et de l’Espace 

était à la hauteur des attentes, que ce soit par le nombre d’exposants, le 

nombre d’aéronefs présentés ou le nombre de visiteurs. Mais le fait 

marquant principal tournait autour des innovations présentées, en particulier 

pour affronter les enjeux de la décarbonation et de la durabilité du transport 

aérien, et du nombre impressionnant de nouvelles entreprises présentes 

pour relever ces défis. 

 

Petit déjeuner et rassemblement sur le stand du Groupe ISAE 

La journée a commencé par un petit déjeuner bien réconfortant dans le 

Hall Concorde, après une arrivée au Salon sous une pluie battante. 

L’ISAE-SUPAERO nous avait réservé café, viennoiseries et bon accueil 

par les élèves et des membres du personnel sur le stand qu’elle partageait 

avec les autres écoles du Groupe ISAE : ISAE-ENSMA,  

ISAE-SUPMECA, ESTACA, École de l’Air et de l’Espace et ENAC.  

Un espace un peu restreint pour les quelques 200 alumni inscrits, mais un 

plaisir toujours constant de se retrouver et d’échanger “en famille”. 

Le stand a été le point de départ des 4 circuits de visites techniques qu’une équipe de choc d’alumni a préparés bien en 

amont : un grand merci à Eric Monnot (S1987), Christian Dedieu (E1975), Alexandre Grangier (DES-ISAE2020), Xavier 

Loeffel (S1977) et Jean-Marie Tomatis (S1972) pour leur investissement sans faille et leur préparation minutieuse et 

minutée, avec le support précieux de Corinne à la permanence. 

 

Circuit de visite Avions - Hélicoptères 

Le Bourget 2023 a été particulièrement nourri pour notre groupe de visites Avions Hélicoptères avec 7 avionneurs 

rencontrés, et un groupe de 18 ingénieurs ISAE SUPAERO ENSICA des promotions 1970 aux promotions très récentes 

ou à venir (5 ingénieurs entre 2020 et 2024). 

Notre circuit a démarré chez DAHER (ex SOCATA) sous une pluie battante avec un Tarmac totalement désert : accès 

à leurs 2 avions TBM-960 et KODIAK 100 (nouvel avion utilitaire à atterrissage court dans lequel nous avons pu rentrer 

malgré la pluie…), présentés par demi-groupes avec un accueil et un échange fort sympathique dans les circonstances, 

assez pointu pour nos ingénieurs présents dont certains pilotes. 

Nous avons rejoint ATR (filiale d’AIRBUS) qui nous a permis de visiter son ATR72-600 destiné à des vols régionaux, 

des pistes assez courtes, motorisé par 2 turbo propulseurs bruyants au sol mais silencieux en vol ; visite de la cabine et 

du poste de pilotage ; présentation des services/accessoires proposés aux compagnies aériennes pour les personnes 

handicapées, aveugles ou mal entendantes.   

Zoom sur la journée du 22 juin 2023 au Salon du Bourget 
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